
El Gobierno ingresó al Sena-
do una reforma y un proyecto
para buscar la igualdad electo-
ral entre hombres y mujeres, en
las listas de candidaturas pluri-
personales, al Senado, la Cáma-
ra, concejos comunales y cores.

Las propuestas son parte del
anuncio presidencial del 8-M,
tal como lo informó la ministra
de la Mujer, Antonia Orellana
(FA). “La hemos decidido ingre-
sar con paridad al ingreso, a

través de diversos mecanismos,
tal como señala la evidencia, tal
como la alternancia en lista y en
las cuotas, cuestión que ha sido
recomendada y dialogada con el
Servel, lo que se conoce como
cebra (alterna hombres y muje-
res en la papeleta de votación”,
indicó Orellana.

A favor de las iniciativas
estuvo un grupo transversal de
senadoras, las que acompaña-
ron a Orellana ante la prensa.
La presidenta de la comisión de
Constitución, Paulina Núñez
(RN), aseguró “no estamos
hablando de la paridad de
salida, por si a alguno no le
gusta; a nadie se le va a sacar a
dedo y no se van a sacar los
votos de la urna”, en referencia
a rechazar lo que se denomina
de manera crítica como “meter
la mano a la urna”.

El mecanismo propuesto
apunta a que “todas las listas a
candidaturas pluripersonales,
esto es, al Senado, Cámara de
Diputados, consejos regionales y
concejos municipales, deban ser
encabezadas por mujeres y
alternadas entre hombres y
mujeres sucesivamente”. 

Y la sanción aplicable, en
caso de que no se cumpla con
las reglas, es el rechazo de la
totalidad de las candidaturas
del partido o pacto electoral. 

ENTRE HOMBRES Y MUJERES, PARA EL SENADO Y CÁMARA:

Gobierno ingresa reforma
para igualdad electoral, con
paridad de entrada (cebra)

La ministra de la Mujer, Anto-
nia Orellana (FA), hizo el anuncio.
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Pasado mañana, el Presidente
Gabriel Boric inicia un viaje a Ja-
pón y a China, para asistir al Día
de Chile en la Expo Osaka, pri-
mero, y para ser parte después
del foro Celac-China, en Beijing.

A horas de concretar su gira,
analistas y exdiplomáticos han
expresado sus expectativas, así
como el comportamiento de
Estado que debería habitar Bo-
ric en China, principalmente,
en plena “guerra arancelaria”
propiciada por Estados Uni-
dos, por lo que su solo traslado
se considera una señal en esa
disputa.

Pero según lo expresó el
exembajador de Chile en China
Fernando Schmidt, a “La Se-
gunda”, Boric debe ir “con mu-
cho cuidado”, y enfatizó, “hay
que ser muy, muy cuidadoso”,
estando en Beijing, porque Wa-
shington seguramente estará
pendiente de la visita y los ges-
tos que eventualmente ahí se
podrían dar, como una invita-
ción al bloque de países BRICS,
del que es fundador China, pero
no lo integra Estados Unidos; o
temas más complejos, como el
ataque a la central Rucalhue, de
capitales chinos en Chile, y la
revisión del proyecto para ins-
talar un observatorio astronó-
mico en Antofagasta, impulsa-
do por Beijing.

Otra de las sugerencias del ex-
perto radica en ser precavidos y
no emitir en China declaraciones
como las emitidas por Boric en el
extranjero, al hablar de “un pe-
queño grupo de oligarcas”, en
referencia a Donald Trump, ac-
ción reprobada por analistas.

Justo en la jornada en que se
c o n o c i e r o n l o s d i c h o s d e

Schmidt, el canciller Alberto van
Klaveren asistió a la comisión de
Relaciones Exteriores de la Cá-
mara, por un proyecto de acuer-
do de asociación económica en-
tre Chile y Emiratos Árabes Uni-
dos. Antes de exponer, el minis-
tro habló con “El Mercurio” de
la visita del Presidente a Asia.

—De la visita del Presidente a
China, ¿ve algún riesgo en espe-
cífico que requiera de un cuida-
do protocolar mayor?

—La verdad es que no es la

primera visita que hacemos a
China. Nuestra relación con
China es una relación estable,
importante y por supuesto que
hay puntos que pueden ser más
o menos sensibles, al igual que el
caso de nuestras relaciones con
otras grandes potencias, como es
Estados Unidos, o incluso, para
otros efectos, pueden ser países
europeos.

—En la actual contingencia de la
llamada “guerra arancelaria
(EE.UU.-China)”, ¿podría tener
un cariz particular la concurren-
cia del mandatario a Beijing?

—No; la verdad es que no la
vemos (la visita) desde la pers-
pectiva del tema arancelario, no
es un tema que esté en el primer
lugar en nuestra agenda con
China; nosotros con China tene-
mos una relación comercial que
es muy importante, queremos
mantenerla, al igual que nues-
tra relación con Estados Unidos.
La política de Chile ha sido
siempre una política de equili-
brio y de mantenernos alejados
de las disputas entre las grandes
potencias.

—Como planteaba el exembaja-
dor Schmidt, ¿hay que tener cui-
dado en China, por ejemplo, que
el Presidente no diga algo en
contra de Trump?

—Siempre la prudencia es
una muy buena consejera en to-
das nuestras visitas, creo que es
bueno mantener ese principio,
sobre todo, cuando se trata de re-
laciones con países muy rele-
vantes que tienen un papel cen-
tral a nivel global.

El canciller Van Klaveren tam-
bién será parte de la delegación
presidencial que irá a Japón y
China con Boric.

Van Klaveren cree “bueno mantener ese principio”

Canciller y visita de Boric
a China: “La prudencia
es muy buena consejera”

Respuesta del ministro a “El Mercurio” fue a propósito de las
arremetidas del Presidente contra Donald Trump, de Estados
Unidos, y si desaconseja hacerlas en Beijing.

RIENZI FRANCO

El canciller Van Klaveren estuvo
ayer en la comisión de RR.EE.
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GIRA
Pasado mañana, Boric inicia su
gira presidencial a Asia, para

visitar Japón y China.

“No podíamos creer que era
él”, comienza diciendo Natalia,
apoderada del Internado Nacio-
nal Barros Arana (INBA), con
respecto al momento en que es-
cucharon el audio filtrado del
rector interino de la institución,
Gonzalo Saavedra. La madre ha
sido parte de los reclamos que
exigen la destitución de la máxi-
ma autoridad del estableci-
miento, debido a sus dichos so-
bre los alumnos con trastorno
del espectro autista (TEA).

Durante la jornada de ayer,
entregaron una carta firmada
por más de 140 apoderados pi-
diendo la renuncia del acadé-
mico, para ser entregada al
Presidente Gabriel Boric, al al-
calde Mario Desbordes e inclu-
so al mismo rector interino.

El grupo de apoderados ase-
gura que continuará protes-
tando hasta lograr la destitu-
ción y que busca “generar bas-
tantes acciones directas para
poder llegar a algún consenso
en donde podamos tener inje-

rencia en la destitución del car-
go de este rector”.

Aunque Saavedra se discul-
pó por sus dichos, difundidos
el fin de semana mediante la
red social X, los apoderados no
quedaron satisfechos, ni mu-
cho menos con la postura del
alcalde Desbordes, quien lo ha
mantenido en el cargo.

El jefe comunal indicó que
tras enterarse de los comenta-
rios del rector “designado por
nosotros en reemplazo de la
rectora que está suspendida en
un sumario, en donde usa un
vocabulario coloquial, se trata
de una conversación privada,
cuestión que yo no voy a re-
prochar, pero sí se refiere de
manera incorrecta a los niños y
estudiantes con TEA”.

En la misma línea, el edil sos-
tiene que Saavedra “ha pedido
disculpas públicas y espero
que esta cuestión se termine, se
aclare y se solucione. Los jóve-
nes con TEA y cualquier otra
situación similar merecen todo
nuestro respeto y todo nuestro
apoyo, ellos y sus familias”.

Hasta destitución de rector:

Apoderados del 
INBA declaran que
seguirán movilizados

Ayer entregaron al alcalde una carta
firmada por más de 140 padres que
exigen la salida de Saavedra.

MACARENA CERDA M.

MOVILIZACIÓN.— Los apoderados han instalado pancartas en las afue-
ras del internado, donde planean continuar manifestándose.
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La ley de reajuste del sector pú-
blico —publicada en enero— fijó
una controvertida regla que obli-
ga a que ciertos funcionarios, que
tengan 75 años o más al 1de enero
de 2027, dejen sus cargos. 

Entre las instituciones que po-
drían verse afectadas se encuen-
tran las universidades públicas,
que en sus filas cuentan con aca-
démicos e incluso autoridades
que superan dicha barrera etaria.
Una primera estimación habla de
unos 360 personas que tendrían
que cesar sus actividades. 

La rectora de la U. de Chile, Ro-
sa Devés, quien cumplió 75 años
en enero, asegura que “la prohibi-
ción impuesta a las universidades
públicas de contratar personas
mayores de 75 años, surgida co-
mo resultado de una negociación
en la Mesa del Sector Público du-
rante el proceso de discusión del
reajuste y adoptada sin considerar
la opinión de las instituciones, re-
presenta una clara vulneración a
la autonomía universitaria”.

Por lo mismo,
dice: “Confío en
que este error será
corregido me-
diante una refor-
ma o, al menos,
que su interpreta-
ción se ajuste de
manera que no
perjudique la cali-
dad ni la dignidad de nuestras
instituciones. Esta preocupación
ya ha sido manifestada ante los
ministerios de Educación y de
Hacienda en semanas recientes”.

En el caso de la U. de Santiago,
indican que el impacto sería in-
mediato, puesto que el 1 de enero
de 2027 deberían pagar al menos
$3.400 millones por la salida de

académicos, profesores por hora
y otros funcionarios.

El rector Rodrigo Vidal (60)
afirma que la norma “es perfecti-
ble, ya que no puede estar pensa-
da solo desde una perspectiva
cuantitativa o economicista, debe
incluir una mirada cualitativa.

Tampoco se pue-
de promulgar una
ley que afecta a las
universidades sin
consultar a las
mismas. En su for-
mulación actual
genera una discri-
m i n a c i ó n p o r
edad que no es

aceptable en nuestra sociedad”.
Claudio Palavecino, director

del departamento de Derecho
del Trabajo de la U. de Chile, cali-
fica la ley como “inconstitucio-
nal”, argumentando que “impo-
ne el concepto de edadismo, que
ya se ha desarrollado en las Na-
ciones Unidas, que conduce a la
discriminación”.

“Mezcla de
subestimación 
con ignorancia”

José Zagal (75), quien se de-
sempeña en la Facultad de Quí-
mica y Biología de la U. de San-
tiago, sería uno de los afectados
por la ley. Y ayer, desde su lugar
de trabajo, comentó a “El Mer-
curio”: “Una persona, si está ac-
tiva y productiva, no se justifica
su retiro. Puede ser un error (la
salida) si la persona es activa y
sigue aportando en su trabajo.
Conozco dos premios Nobel de
química que han continuado tra-
bajando hasta los 100 años en Es-
tados Unidos”.

El profesor emérito de la Fa-
cultad de Ciencias Físicas y Ma-
temáticas de la U. de Chile, José
Maza (77), también manifiesta
un profundo descontento con la
situación y critica que, si “ley pa-
reja no es dura, ¿cómo los dipu-
tados y los senadores pasan una
ley de que todos los funcionarios

públicos tienen que irse a los 75
años, pero ellos no?”.

Además, el astrónomo cues-
tiona: “¿Por qué echar a una per-
sona simplemente porque cum-
plió años? Es una manera de dis-
criminar, si cumplir años es un
privilegio (...). La edad no tendría
que ser un tema en ningún caso,
nos gusta la pega que hacemos,
porque estamos más contentos
haciendo la pega que quedándo-
nos en casa o yendo a la plaza a
tirarle el pan a las palomitas”.

José Rodríguez (88), académico
de la Facultad de Derecho de la U.
de Chile, manifiesta que “como
viejo universitario, percibí que
era una mezcla de subestimación
con ignorancia respecto al valor
intrínseco del intercambio etario
en la sede universitaria. Es decir,
de ese espacio autónomo donde
los maestros están para transmi-
tir, crear y divulgar conocimien-
tos y los estudiantes, para asimi-
larlos y reciclarlos y así contribuir
al mejor desarrollo del país”.

Rectora Rosa Devés y otros académicos cuestionan norma que los afectaría

“Confío en que este error será
corregido mediante una reforma”:
las críticas a la ley de los 75 años

La legislación que obliga a los funcionarios públicos a retirarse a dicha edad desata
reacciones en las universidades, donde advierten que es inconstitucional y discriminatoria.
MACARENA CERDA M.

Rosa Devés, rectora de la U. de Chi-
le desde 2022.
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José Maza, Premio Nacional de
Ciencias Exactas 1999.
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INDEMNIZACIÓN
La U. de Santiago calcula

que deberá destinar al
menos $3.400 millones en

pagos por la salida de
funcionarios en 2027.

José Zagal, Premio Nacional de
Ciencias Naturales 2024.
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El segundo vicepresidente de la Democracia Cristiana, Gianni
Rivera, fue suspendido ayer de sus funciones en el cargo luego de
que The Clinic revelase una denuncia por estafa en su contra, por la
cual será formalizado el próximo viernes. 

De acuerdo a lo expuesto por el citado medio, el falangista fue
acusado por presuntamente emitir boletas falsas que ascienden a
los $35 millones. Esta denuncia fue hecha por quien fuera su mano
derecha, Franco Burgos, a quien, dice el reportaje, se le habrían
ofrecido $8.5 millones para que retirase la acción judicial. 

También, quien fuera chofer de Rivera lo acusó por presuntos
abusos sexuales en su contra, una causa que se estaría tramitando
de forma paralela de acuerdo a The Clinic. 

GIANNI RIVERA FUE DENUNCIADO POR PRESUNTA ESTAFA:

DC suspende de sus
funciones a vicepresidente
que será formalizado

Particularmente adversa se
percibió la sesión vespertina de
la comisión de Seguridad de la
Cámara, para el ministro de Se-
guridad, Luis Cordero, en que se
discutió en tercer trámite las Re-
glas del Uso de la Fuerza (RUF).

Al oír las intervenciones, el
oficialismo y la oposición fueron
lapidarios en sus comentarios al
ministro, quien respondió pa-
cientemente, pero, a ratos, no
ocultó su molestia e incomodi-
dad al contestar quizá, sobre to-
do, porque los afilados dardos
también eran de su sector, el que
le pedía claridad, respecto de fi-
jar una postura, en cuanto a qué
hará el Gobierno con el proyecto
ahora que ya no considera en su
articulado el principio de pro-
porcionalidad, ni el deber de
gradualidad, entre otras normas
resentidas por el oficialismo;
aunque, en otro sentido, hubo
otros aspectos que no les son afi-
nes a diputados de la oposición.

El empate en los desacuerdos
se reflejó en la votación del texto
que va a sala, al ser rechazado en
la comisión por 11abstenciones y
un voto en contra (Cristián Ara-
ya, del P. Rep.), marcando una
inusual rebelión oficialista, por-
que desde el sector, Jaime Araya,
Lorena Fries, Maite Orsini, Raúl
Leiva y Alejandra Placencia, vo-
taron abstención.

En la Cámara

RUF: Cordero
enfrenta
inusual rebelión
oficialista 

Once abstenciones
(transversales) y un
voto en contra tuvo el
proyecto en comisión.
RIENZI FRANCO

El ministro de Seguridad, Luis Cor-
dero, en la comisión de la Cámara.
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